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Martes 5 de diciembre de 2017 
 

SECRETARIO 

  
Entrevista al Secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa con 
Oscar Mario Beteta (En los Tiempos de la Radio, 103.3 FM) 

Óscar Mario Beteta, conductor: Me da mucho gusto recibir en el estudio, bueno y 
siempre ver, al señor Secretario de Agricultura, Ganadería y compañía, don 
José Calzada Rovirosa. Secretario, buen día y muchas gracias por estar aquí. 
José Eduardo Calzada Rovirosa, Secretario de Agricultura: Al contrario, Oscar 
Mario, siempre con el gusto de saludarte. 
Conductor: Bueno, pues una edición más -estuvimos en la pasada o antepasada 
en el Estado de México- de México Alimentaria 2017, que será en tres días más, del 
7 al 9 de diciembre en el Centro Banamex, me pone usted aquí, 800 productores, 
compradores de 34 países y la inauguran el próximo jueves 7. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Así es, Oscar Mario y bueno pues es la segunda 
edición, es la feria -digamos- del Gobierno Federal para promocionar, para vender, 
para destacar los productos que hoy se producen en el campo mexicano, como tú 
bien mencionas va a haber 800 stands, 800 vendedores mexicanos, vendedoras 
mexicanas, pequeños, medianos y también grandes productores, vienen 
compradores de 34 países, nunca antes habíamos tenido una feria tan espectacular 
y tan explosiva para promocionar los productos del campo como en esta ocasión. 
Ciento cincuenta grandes empresas compradoras vendrán prácticamente de todo 
el mundo, nosotros estimamos que, en estos tres días, solamente en estos tres días, 
vamos a vender productos mexicanos al extranjero por 18 mil millones de pesos, 
casi mil millones de dólares. 
Y para nosotros es muy importante el hecho de diversificar nuestras exportaciones 
-como yo lo he platicado contigo en varias ocasiones- y esta es una feria, esta es 
una exposición que precisamente tiene ese propósito, fortalecer el mercado 
nacional y detonar las ventas al exterior. El sector agroalimentario en México ha 
tenido un crecimiento sostenido muy, muy importante en los últimos años, la 
transformación que se ha llevado a cabo en los últimos cinco años está dando 
resultados, estamos teniendo crecimientos casi cercanos al 4%, es decir, al doble 
de la economía nacional y nuestras exportaciones están creciendo casi al 12%, 
Oscar Mario. 
Por tercer año consecutivo, este año las ventas de productos agroalimentarios al 
mundo y los ingresos que se derivan de ellas, van a ser superiores a los ingresos 
que México obtiene por concepto de la exportación de petróleo, por concepto de lo 
que llegue a México por las remesas que envían nuestros connacionales en el 
extranjero y también lo que captamos del turismo y mira que somos el octavo país 
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con más turistas en el mundo con 35 millones de personas. Entonces, esta es una 
feria importante, ya la más importante de América Latina y yo creo que es una de 
las diez ferias internacionales con -digamos- con mayor participación y con mayores 
ventas lo cual nos entusiasma enormemente porque ahí están reflejados los 
esfuerzos de los productores mexicanos, particularmente los pequeños productores 
en bien de la economía nacional. 
Conductor: Bueno, entonces, en el marco de este punto tan complejo que está 
resultando la negociación para saber qué pasa con el Nafta o el Tratado de Libre 
Comercio Norteamericano, realmente si lo pudiera resumir en dos o tres puntos 
clave, dónde estaríamos pagando consecuencias importantes, cuáles son los 
aspectos de mayor vulnerabilidad, a manera de resumen porque son muchas cosas. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, la verdad es que si -digamos- si tuviera 
alguna circunstancia el TLC, la terminación, etcétera, ya ves tantas cosas que se 
han comentado, el principal -digamos- el principal afectado de esta circunstancia 
sería el consumidor, nosotros le vendemos a EU 24 mil millones de dólares de 
alimentos, es decir, mil 500 millones de pesos diarios de comida le vendemos a EU. 
Tenemos una balanza superávitaria desde el 2015, una balanza superávitaria con 
EU, el año pasado fue de seis mil millones de dólares y nosotros esperamos que 
este año sea por ahí de los siete mil millones de dólares, vamos a exportarle al 
mundo 33 mil millones de dólares de alimentos, esto nos pone como el décimo país 
con más exportaciones de alimentos en el mundo y nosotros lo que podríamos 
esperar es que por lo menos las cosas se mantuvieran en el lugar donde se 
encuentran, para qué tratar de componer lo que no está descompuesto. 
Lo hemos platicado con los norteamericanos, los norteamericanos productores, 
particularmente de granos, son los más interesados en que las cosas se mantengan 
en el estado en el cual están porque también ellos son grandes exportadores de 
granos, de productos diversos a México, hemos probado ser un mercado eficaz, un 
mercado confiable, socios confiables y bueno pues para qué tratar de cambiar las 
cosas. Para nosotros el tema más importante o más delicado es la temporalidad, 
han puesto sobre la mesa -que México no lo ha discutido- pero han puesto sobre la 
mesa y Canadá está en la misma posición que México, de que la temporalidad que 
significaría que México no podría exportar o tendría cuotas de exportación de ciertos 
productos cuando ellos cosechan, pues es completamente inaceptable porque eso 
rompe completamente con el espíritu de los acuerdos comerciales, de los acuerdos 
de libre comercio y bueno pues México no lo acepta. Entonces, tratar de cambiar 
proveedores -Oscar Mario- en el ámbito de la alimentación es bien complicado, es 
inconveniente, yo te podría decir, entonces nosotros esperaríamos que hubiera 
conciencia de ello por parte de EU y bueno que las cosas se mantuvieran como 
están en este momento. 
Conductor: Bueno, vamos a continuar con esta charla con el Señor Secretario de 
Agricultura, Ganadería y ¿qué más es? 
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José Eduardo Calzada Rovirosa: Y Desarrollo Rural. 
Conductor: Desarrollo Rural, don José Eduardo Calzada Rovirosa, después de 
una pausa. 
Pausa Comercial 
Conductor: Bueno, regresamos a platicar con el Secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación don José Calzada 
Rovirosa. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: SAGARPA. 
Conductor: SAGARPA, ¿verdad?  Luego son nombres muy complicados, no sé 
por qué les gusta tanto, no a usted, eh, en general así son las dependencias que 
luego complican un poquito los títulos y los nombres. Pero, a ver, entonces le podría 
repetir al auditorio en materia agroalimentaria –no, ganadería también. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, así es. 
Conductor: Ganadería también ¿no? muy importante ¿Cuáles son nuestras 
debilidades y fortalezas frente a los EU, más que Canadá, frente a los EU o también 
si quiere usted hablar de lo de Canadá ¿no? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, por ejemplo, de los EU lo que importamos 
lo más emblemático que importamos son los granos, particularmente el maíz 
amarillo, de EU importamos unos 13 millones de toneladas de maíz amarillo al año, 
ese maíz amarillo se utiliza fundamentalmente en procesos industriales y para la 
alimentación del ganado. Lo utilizamos como un bien intermedio y después nosotros 
le exportamos a EU carne, exportamos ganado engordado con su maíz, el año 
pasado exportamos: 220 mil toneladas de carne, lo cual nos pone ya en una 
posición de competitividad global y la exportamos 1.2 millones de cabezas de 
ganado en pie, es decir, caminando por la frontera. Y digamos eso es algo muy 
emblemático. Pero lo más importante para México con respecto a los EU es la venta 
de hortalizas, que ese es uno de los temas que está en discusión en las mesas del 
TLC, porque México a lo largo de los años se ha convertido en un gran productor 
de hortalizas, por ejemplo, Sinaloa con el jitomate ¿no? 

Sonora también es un gran productor de hortalizas y esas hortalizas van y compiten 
con los productores de los EU, pues es el principio de la competencia, México a 
través de los años, Oscar Mario estos 23 años que llevamos en el TLC ha 
comprobado que es mejor en la competencia, porque cuando empezó el TLC 
siempre había dudas, tú recordarás, empezó el TLC y todo mundo decía, bueno es 
el sector primario, el sector agroalimentario va a desaparecer, porque en aquellos 
países Canadá y EU hay mayor tecnificación y esa era una de las grandes dudas y 
de las grandes discusiones en el TLC, bueno, hoy probamos que somos mejores en 
la competencia, superavitarios con Canadá, superavitarios también con los Estados 
Unidos. 
Por cierto, a esta México Alimentaria 2017 viene como país invitado Canadá, el 
ministro de agricultura de Canadá el señor Lawrence MacAulay va a venir a la 
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inauguración que es el día jueves 7, va a dar un mensaje, y después va a dar plática, 
va a dar unas pláticas ahí con interesados en ese país, e interesados en la visión 
que tiene Canadá con respecto a Tratado de Libre Comercio, lo cual va a estar muy 
interesante. También en las pláticas que se van a dar en el marco de la Expo viene 
George Friedman, George Friedman, es un economista muy interesante de los EU, 
él ha escrito varios libros, dos de los estelares es, uno de ellos es En los Próximos 
100 Años; y otro es La Próxima Década y se atreve a hacer pronósticos de cómo 
va a estar la geopolítica, es decir, quién va q ser quién en términos económicos, en 
términos militares, etcétera. 
Y él pronostica que México, Turquía, Polonia van a ser los grandes competidores 
del mundo y ubica a México como una de las diez economías más importantes del 
mundo para los próximos años. Entonces, Expo Alimentaria no solamente tiene que 
ver con comprar y vender alimentos, tener que ver también con una visión de futuro 
o sea hoy en el campo mexicano Oscar Mario, hay una nueva generación de 
productores que se están atreviendo a competir que están atrevido a invertir que 
están viendo nuevos productos no solamente los tradicionales de la canasta, 
digamos tradicional de todos años y de muchas décadas, sino que están salido a 
ver que está consumiendo al mundo para producir, porque el campo es buen 
negocio. 
Conductor: Bueno oiga y le pregunta hablando de Canadá ahora, si el programa 
temporal de trabajadores del campo muy exitoso y que inicia hace muchos años en 
el otro vecino del norte ¿no ayudaría instaurando o implantando uno similar con EU 
a disipar esa intensidad y esa terquedad del señor Donald Trump para afectar a los 
migrantes mexicanos? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Para Canadá ha sido un programa muy 
importante, yo si -no mal recuerdo- data de los años setentas- van seguros, les 
pagan sus viajes, hay siempre una coordinación con la autoridad de Canadá 
precisamente para que nuestros mexicanos vayan seguros y regresen también 
seguros. Con los EU yo creo que para ellos es muy importante contar con mano de 
obra calificada, que año con año van a aquel país trabajan y se regresan, 
evidentemente ahorita pues lo que prevalece es incertidumbre, ojalá se pudiera 
disipar porque hay muchas plantaciones en los EU que han tenido problemas 
precisamente para todo lo que tiene ver con la siembra y la pizca de los productos, 
pues porque no cuentan con mano de obra calificada y que quiera hacer estos 
trabajos. 
Para nosotros lo ideal es que no se fueran, entendemos perfectamente bien cuál es 
la circunstancia y esto tiene que ver con el ingreso, precisamente por ello tenemos 
aquí -el presidente la República nos incluyó- un programa que se llama Arráigate, 
que va dirigido fundamentalmente a los jóvenes hay 500 millones de pesos que se 
están invirtiendo para que los jóvenes pueden iniciar proyectos productivos de alta 
tecnología o bien de productos de valor agregado, queremos arraigar a nuestros 
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jóvenes al campo, por una parte. Y por otra parte, tenemos un programa para 
mujeres, exclusivo para mujeres,  fíjate  qué dato tan interesante, hoy del 
presupuesto total de los programas de la propia SAGARPA, el 30% está etiquetado 
únicamente para proyectos que tienen que ver con mujeres, ellas pueden acceder 
a todos los demás programas pero el 30% va directo para las mujeres 
particularmente para pequeñas productoras del campo y se está viendo, porque no 
solamente tiene que ver con autoalimentación o beneficios para sus familias sino 
que tiene que ver también con productos que ellas elaboran y que parte de ellos los 
colocan en los mercados locales, ese es el objetivo que tiene fundamentalmente 
la  SAGARPA: pequeños y medianos productores. 
Conductor: Bueno, pero, entonces todo esto puede servir para un punto de 
equilibrio y aunque no depende de ningún país que se tome una decisión final, tiene 
que ser consensuada entre los tres, pero la mayor presión, está por parte del señor 
Donald Trump. ¿Los representantes de su gobierno están conscientes que en el 
plano ganadero y agroalimentario pues ellos también podrían salir perjudicados si 
se va a medidas proteccionistas extremas? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Deben de saberlo; y si no, deben de informarle, 
porque ahorita… 

Conductor: No, pero es como –para decir con todo respeto para el señor Trump- 
es de cuarto de primaria ¿no? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Pues, haber ahorita ha habido una gran presión 
por parte de productores de los EU, yo puedo decir, productores de carne de cerdo, 
de carne de res, de carne de ave, productores de granos, fundamentalmente, entre 
otros productores de leche, leche, queso, etc., que le han mandado cantidad enorme 
de cartas al presidente de EU diciéndole: “Si cambian las reglas del juego, le vas a 
hacer daño a tu país”. Es lo que le dicen en las cartas. Porque México es un socio 
confiable, hemos sido amigos y hemos sido aliados comerciales durante hace 
muchos años y cambiar las reglas del juego a todos nos va afectar, no solamente 
va direccionad hacia México sino también y muchos de los estados que votaron por 
él, pues van a resultar afectados por el cambio de las reglas del juego y ¿Y para 
qué? es lo que le dicen para qué cambiarlas, si así estamos bien. Ahora muchos 
productores, también te quiero confesar Oscar Marie, de aquel país, particularmente 
de los productores de granos, ellos tienen allá 60 millones de hectáreas sembradas 
de grano; México en total tiene 22 millones de hectáreas cultivables en el país, ellos 
tienen 60 millones de hectáreas de granos, entonces son muy competitivos en la 
producción de granos, muchos de ellos producían y vendían -y no sabían ni siquiera 
que le estaban vendiendo a México, les vendían a través de un intermediario- 
bueno, pues hoy con toda esta polémica que se ha desatado con respecto a México 
y el TLC, saben que le vende a México y saben que México ha sido un cliente leal 
durante muchos años, y con ellos hacemos energía hasta sin ponernos de acuerdo, 
hacemos energía precisamente para que permee la voz de los productores de los 
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EU y los productores mexicanos y los intermediarios de los productos mexicanos en 
los EU en el sentido de que somos un buen socio comercial. 
Conductor: Bien, entonces, ¿Qué sigue señor Secretario? Independientemente, 
bueno, primero vamos a ir concluyendo: la fortaleza y el avance que tiene México 
en materia agrícola, ganadera y desarrollo rural también es importante. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Y pesca. 
Conductor: Y pesca ¿no? Exactamente. ¿Cómo estamos en producción de granos, 
de hortalizas? y ¿Cuál sería parte de la estrategia que me imagino usted está 
también, yo no sé, si el término les guste sea aconsejando, pero también como retro 
alimentación, que el secretario de esa cartera que es usted esté aportando a 
quienes se llevan las negociaciones con sus colegas de EU y de Canadá? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, yo… 

Conductor: Yo creo que vamos a tener que ir a una pausa y regresamos con el 
Secretario de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, 
SAGARPA- don José Calzada Rovirosa 

Pausa Comercial 
Conductor: Bueno, regresamos a platicar aquí en el estudio con don José 
Eduardo Calzada, Secretario Agricultura, y podría -para quienes nos acaban de 
sintonizar en este momento- resumir los…, ¿sí lo puede hacer?, unos cinco puntos 
o son tantos que está complicado, la clave de lo que tenemos que hacer como 
negociadores para, yo no sé si actualizar o impedir que medidas proteccionistas que 
pudiera implantar el Gobierno de los EU afecten a nuestras exportaciones de carne, 
de todo tipo de carne, ¿no?, y de productos del campo y también pesca. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Bueno, yo creo que la primera y más importante 
es defender las razones que tiene México y que también tienen los EU, me refiero 
a los productores, para continuar con un tratado comercial que para todos ha sido 
exitoso y conveniente. Conveniente, más que para los productores, conveniente 
para los consumidores y en segundo término, seguir una ruta alterna, pero también 
muy importante que tiene que ver con la diversificación. Diversificar a más países, 
hemos salido, por ejemplo, este año estuvimos en Japón y estuvimos en Corea. El 
año pasado, fuimos a China, estuvimos en Alemania. Hemos platicado con Rusia 
para venderles carne, ellos quieren comprar carne de res, quieren comprar 300 mil 
toneladas, no tenemos para venderles 300 mil toneladas y por eso estamos 
invirtiendo en pie de cría para producir más ganado en México y poder exportar 
más, es decir, sí tenemos mercados, tenemos que salir a buscarlo y tenemos que 
salir a conquistarlo. 
Un ejemplo de ello es a raíz de la visita del señor presidente de la República a 
países de la Península Arábiga, este año, las ventas de productos mexicanos a esos 
países crecieron 70%, es decir, hay mercado en el mundo más allá de los EU, sin 
duda alguna, eso toma tiempo, pero esa estrategia se ha echado a andar de años 
atrás y hoy está rindiendo resultados. Conductor: ¿Entonces qué avizora usted? 
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Bueno, faltan, ¿qué habrá, tres rondas más, ¿no?, están diciendo que habrá tres 
rondas más, pero cualquier medida que cambie el contenido del documento no 
podrá implantarse hasta -tenemos entendido- enero del 19, ¿no? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Pero a ver, pero independientemente... 
Conductor: Sí. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: ...de cómo pudiese quedar, esto no es suma 
cero, no es vender cien y luego vender cero, no, no. Esto es, si se cambian las 
reglas, bueno, pues seguramente habrá alguna afectación, pero no es dejarles de 
vender y no es dejarles de comprar. Lo que yo creo que es más importante es 
fortalecer nuestra posición de exportaciones ante el mundo para no depender tanto 
de un país, es decir, no depender tanto en cuanto a nuestras ventas y no depender 
tanto en cuanto a las compras que llevamos a cabo. Porque la Secretaría de 
Agricultura tiene dos grandes mandatos: primero, buscar dónde vender los 
productos que en México se elaboran; y segundo también buscar dónde comprar lo 
que consumimos y dicho esto, me parece que es muy importante trazar una 
estrategia a largo plazo, precisamente, para tener menos dependencia de estos 
países. 
Conductor: Bueno y regresando a este programa temporal, "Trabajadores", como 
el que tenemos con Canadá y en Estados Unidos, ¿lo ve usted imposible? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: No, bueno, pues me parece que lo único que 
falta es voluntad, la conveniencia está, es evidente, es la conveniencia de que ellos 
produzcan más y produzcan mejor y tengan personas capacitadas y dispuestas a 
llevar a cabo el trabajo que durante muchos años se ha llevado a cabo... 
Conductor: Claro que han de decir "estamos tan saturados de mano de obra ilegal 
que para qué queremos un programa como estos", ¿no? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Es un trabajo especializado. 
Conductor: Porque no fuimos los pioneros. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Es un trabajo especializado, déjame darte un 
ejemplo, hace un par de meses nos invitó el Secretario de Agricultura, el 
Secretario Perdue, fuimos a Georgia, estuvimos con él un par de días, hay una muy 
buena amistad con él. El entiende perfectamente bien la conveniencia de los 
tratados comerciales, la conveniencia de la alianza con México y fuimos a un lugar 
donde producen cebolla dulce, en una plantación en el estado de Georgia y ahí 
había muchos trabajadores mexicanos, muchos, muchos. Y el dueño de ese lugar 
decía: sin estos compañeros de trabajo sería imposible competir, imposible. nclusive 
ellos producen durante alguna época del año y durante otra época del año, 
Tamaulipas es quien produce esta cebolla dulce que se comercializa en los EU, eso 
se llama complementación, o sea, México no es solamente bueno para competir, 
sino también nuestros mercados complementan la dieta en los EU y por supuesto 
también los consumos que tenemos en México. 



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Por eso también es conveniente mantener las cosas en el estado que están. Los 
diálogos que tenemos con EU y que tenemos con Canadá, me refiero a los titulares 
de las carteras, a los secretarios de Agricultura siempre son agradables, son 
convenientes y al final del camino, al final de estas charlas el sentimiento con el que 
único se queda es hace muchos años hicimos las cosas bien y hoy nuestros 
productores mexicanos, me refiero, están haciendo las cosas de manera muy 
competitiva, muy competitiva. Nos sentimos orgullosos de ellos y precisamente por 
eso pues defenderemos la posición de nuestros productores, por encima de 
cualquier cosa en este tratado comercial. 
Conductor: Entonces, ¿dónde estamos más delicados, en el plano automotriz o en 
el plano agroalimentario? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, honestamente no soy experto en el plano 
automotriz, lo que sí creo es que hay muchas cosas de tu canasta de importaciones 
que podrías sustituir, pero sustituir alimentos es inclusive peligroso, porque 
conforman la canasta de lo que tu gente consume, no solamente produce, de lo que 
tu gente consume, para qué cambiar las cosas. 
Conductor: Bueno, me está mostrando el secretario esta memoria que publican 
año con año, ¿no? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: El Atlas Agroalimentario 2017. 
Conductor: Y le voy a leer rápido, porque vale la pena, los principales productos 
agroalimentarios que exportó México el año pasado, 2016, y voy con todos porque 
son muchos, pero vale la pena. El más, más, más, sobre todos, la cerveza; después: 
aguacate, jitomate, berries, tequila, chile, carne de bovino, azúcar, ganado bovino, 
confitería, chocolate, nuez, pepino, carne de porcino, limón, cebolla, calabaza, trigo, 
maíz, sandía y camarón. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Así es, pero a ver, en la cerveza somos el 
principal exportador del mundo y el tercer productor. En el jitomate estamos en los 
primeros cinco lugares en cuanto a producción. En cuanto a las berries somos el 
cuarto productor del mundo, el tercer productor de fresa del mundo, el cuarto 
productor de arándano del mundo y así te puedo ir diciendo cada una de ellas. Por 
ejemplo, el tequila, el tequila es una historia de éxito impresionante, particularmente 
Jalisco es el principal exponente como todo mundo sabe, exportamos 400 litros de 
tequila por minuto al mundo, y el cien por ciento de la  producción el 70% de la 
producción se exporta. 
Conductor: Aquí no está ¿verdad? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: ¿El tequila? 

Conductor: Así, tequila, aquí está. Uno, dos, tres, cuatro, quinto lugar. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Qué es mil 200… 

Conductor: Mil 203 millones de dólares, pero aparte del tequila decía usted el 
mezcal, también está tomando mucho impulso ¿no? 
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Conductor: El mezcal y muchas otras cosas, cerveza artesanal, en fin, bebidas 
espirituosas que México produce bien, que están llevando prácticamente a todos 
los rincones del mundo y que estamos traduciendo más tequila a China, por 
ejemplo, con bastante éxito, en fin, yo creo que a los productores les va a ir muy 
bien, en fin. Y para eso es esta Expo Agroalimentaria, van a ir 60 mil personas a la 
Expo Agroalimentaria que mencionábamos en un principio, le recordamos al 
auditorio -si me lo permites- 7, 8 y 9 de este mes, es decir, a partir de este próximo 
jueves en el Centro Banamex, es entrada libre, si bien es cierto que está diseñado 
para compradores y productores del campo mexicano, pueden decir las personas 
con sus familias a ver qué es lo estamos haciendo en México, se están haciendo 
cosas muy interesantes en el campo mexicano. 
Conductor: Bien, bueno es don José Calzada, tenemos un minutito más. Entonces 
dígame ya ve que aquí nos está la aritmética, del uno al 10 ¿que prevé usted?, uno 
serie poco afectado, como quedemos en materia agroalimentaria y de ganadería, el 
10 sería muy afectados, con base también en los candados que tiene el presidente 
Donald Trump que no es tan fácil decir “Bueno, unilateralmente yo me salgo del TLC 
norteamericano”, tendrá que ratificarlo la Suprema Corte de Justicia de su país 
tendría que revisar las cláusulas del propio Tratado que es lo que están haciendo; 
también lo que manda o comanda la OMS a la que pertenece México, Canadá y EU 
y su Congreso, dígame del uno al 10 ¿Qué tan optimista o pesimista está? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Yo soy muy optimista. 
Conductor: Pero, ¿con bases optimistas? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, verdad, verdad te lo digo Oscar Mario, yo 
soy muy optimista de que estas rondas y finalmente la renegociación del TLC al 
campo mexicano le va a ir bien por qué. 
Conductor: Al campo, a la carne y etcétera. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí al sector agroalimentario le va a ir muy bien 

Conductor: Del uno al 10, ¿en dónde está el Secretario Calzada? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: En el lugar de optimismo. 
Conductor: ¿Cuál es? Siete u ocho. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Nueve. 
Conductor: Nueve ¿Eso da? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, soy muy optimista. 
Conductor: Pero, ¿optimista con bases? O… 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Optimista con razón, porque por parte de México 
hay presión y hay argumentos, y por parte de los EU también; hay una gran presión 
de ambas cámaras para con el presidente de los EU y de los productores de decirle 
al presidente de decir “Nosotros hemos correspondido con nuestro país, somos 
buenos productores, somos buenos exportadores, no nos afecten con el cambio de 
reglas”. 
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Conductor: Bueno, yo aprecio muchísimo siempre la presencia en el estudio y 
aunque sea por teléfono, eh. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Gracias. 
Conductor: De don José Eduardo Calzada, Titular de la SAGARPA. Y seguimos 
estando en contacto ¿no? es un tema importantísimo. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Así es, bueno te esperamos de hecho Oscar 
Mario en la Expo Agroalimentaria, 7, 8 y 9 de este mes, a todas las personas que 
nos hacen favor de escuchar, también invitarlos a que asistan. Se van a llevar de 
verdad un gran sabor de boca de las productoras y productores mexicanos del 
campo. 
Conductor: Pues si nos invitan ahí estaremos. ¿Dónde va a ser? 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Va a ser en el Centro Banamex. 
Conductor: Banamex aquí, y en el Hipódromo de las Américas. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Y en el Hipódromo, es más en la parte central 
de la pista, hay una exposición de ganado, va a haber mil cabezas de ganado, va a 
estar padrísimo, y toros, borregos, chivos, etcétera. 
Conductor: y Siete al 9 de diciembre. Don José Rovirosa, don José Eduardo 
Calzada Rovirosa, muchísimas gracias. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Gracias Oscar Mario, un abrazo. 
Conductor: Una pausa. 

Parte 1: 
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017009890nc.mp3 

Parte 2: 
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017010161nc.mp3 

Parte 3: 
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017010524nc.mp3 

04/12/17 En los Tiempos de la Radio (103.3 FM) 8:47 

 
Entrevista al Secretario de Agricultura, José Eduardo Calzada Rovirosa con 
Javier Solórzano (Once Noticias, Canal 11) 
Javier Solórzano, conductor: Le queremos agradecer a José Calzada 
Rovirosa, Secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación para hablar sobre esta Expo maravillosa Alimentaria 2017 -hasta 
dónde entiendo es la segunda, ahorita nos dirá José- que se lleva a cabo en México 
del 7 al 9 de diciembre. Secretario ¿Cómo estás? Bienvenido aquí a Canal Once. 
José Eduardo Calzada Rovirosa, Secretario de Agricultura: Al contrario, 
Javier, muchas gracias, como siempre. 
Conductor: ¿Cómo te ha ido? ¿Bien? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Bien, la verdad es que muy bien, el sector 
caminando bien. 
Conductor: Sí. 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017009890nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017010161nc.mp3
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017010524nc.mp3


SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

José Eduardo Calzada Rovirosa: Buenas noticias, está Expo Agroalimentaria 
que tú mencionabas hace un momento. 
Conductor: Qué se pone buenísima. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Que se pone buenísima. 
Conductor: Oye, pero sabes qué dicen que se pone más como la FIL. ¿Sabes 
cuál? Que es tumultuaria. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Mira, el año pasado fueron cerca de 52 mil 
personas, este año esperamos cerca de 60 mil personas que van a comprar y que 
van a vender y que van intercambiar y que van a aprender, porque también hay 
venta de maquinaria, hay unos stands de innovación particularmente lo que tiene 
que ver con riego tecnificado. Nosotros esperamos 800 los productores, 800 
personas que van a poner en display sus productos. 
Conductor: Stands. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Stands, 60 mil habitantes. Bueno a ver, el 
dato –digamos- relevante con respecto a todo este encuentro es que nosotros 
esperamos que en estos tres días: 7, 8 y 9 de diciembre, es decir, esta semana en 
el Centro Banamex, los productores que ahí estén mostrando sus productos sus 
artículos puedan vender 18 mil millones de pesos. El año pasado vendimos 16 mil 
millones de pesos, esa es digamos la potencia de la Expo casi mil millones de 
dólares. 
Conductor: ¿Todos son mexicanos? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Todos son mexicanos, sí… 
Conductor: Y vienen ¿qué, de todo el país? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Vienen de todo el país inclusive, hay también 
un stand por entidad federativa, yo creo que se van a mostrar unos 24-25 estados, 
independientemente de los productores en lo particular. Estamos invitando 
compradores de 34 países que ese es uno de los atractivos que tiene esta feria, no 
es solamente el comercio interior que de por si es muy importante, sino también 
traemos 34 países, 150 compradores grandes de 35 países; por ejemplo, los más 
interesados los europeos, los países árabes, por ejemplo Japón, China estamos 
trayendo compradores, aquí en el caso particular ASERCA que es una 
independencia que colabora con SAGARPA, patrocina parte del viaje de los 
compradores, eso es una práctica común a nivel global, vienen, observan, compran 
hacen pedidos, hacen sus primeros muestreos y empieza el comercio. 
Entonces, el presidente nos ha insistido mucho en que tenemos que diversificar, 
lo hemos platicado aquí contigo en tu programa, Javier, en varias ocasiones, y esta 
feria es una muestra de ello, es la segunda ocasión que lo hacemos; pero lo 
relevante es que esta feria ya es una de las diez ferias más importantes del mundo, 
por la potencia que tiene México hacia el exterior, hoy ya hace, creo, buena parte. 
Conductor: Oye, ¿vienen muchos observadores? Si digamos gente de otros 
países, que dice, Bueno, ¿a ver de qué se trata eso? 
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José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, por supuesto. 
Conductor: Sí, ¿verdad? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Y parte de lo interesante es que muchas 
personas vienen y no dan crédito a lo que ven, no pensaban que México fuera la 
potencia en producción de alimentos que es. El año pasado los grandes campeones 
-bien interesante- los grandes campeones fueron las mujeres productoras de miel, 
por ejemplo. 
Conductor: ¿De qué estado? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Del estado de Yucatán. 
Conductor: De Yucatán. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: De Yucatán, Campeche, en Campeche 
también hay unas productoras… 
Conductor: ¿Qué quiere decir campeonas? ¿Son las que llamaron la atención? 
¿Son las que más vendieron? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: De lo que más vendió miel, garbanzo, por 
ejemplo, a los países árabes le llamó mucho la atención, hoy estamos haciendo 
grandes plantaciones de garbanzo particularmente en el estado de Nayarit; carne, 
carne de res, ya estamos exportando carne Jalal a los países de la Península Árabe; 
estamos exportando también carne a China, a Japón, etc. Otro producto, el atún, ya 
se hizo el primer embarque de atún a Qatar, por ejemplo, se exportaron 200 mil 
latas de atún, que con como 150 mil dólares. Ahí vamos poco a poquito pero ahí 
vamos, estas ferias te sirven como una ventana al mundo, vienen, observan México, 
conocen México; además, estamos poniendo ahí en la Feria Ganadera Nacional, 
ahí en estos días, en esos mismos días, en el Centro Banamex, en el Infield, en el 
óvalo de óvalo del hipódromo. Entonces, las personas que nos quieran acompañar. 
Conductor: Es todo un día. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, 7, 8 y 9, entonces, es ir todo un día, a ver 
los productores. Yo les garantizo a las personas que nos acompañen, se van a 
maravillar, se van a sorprender, de lo que produce México. Ahora, no solamente de 
lo que elaboramos en México, si no de la calidad de los empaques, porque todo es 
calidad de exportación, entonces, todo reúne las condiciones… 
Conductor: Sí, claro, de la vista nace lo otro ¿no? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Para ir y exportar a los EU, etc., y las 
personas que vayan a visitar el ganado, va a haber mil cabezas de ganado, va a 
haber borregos, va a haber toros, etcétera. Y se van a encantar. 
Conductor: Oye, ¿cuántas personas participan? A ver, digamos ¿cuántos 
expositores hay, el número, tienes una idea de cuántas…? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, si hay 800 stands. 
Conductor: Ponle por tres. No, por cuatro. Entonces, tienes ahí como cuatro mil 
personas movilizadas. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí. 
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Conductor: Y ¿luego como cuántos visitantes? ¿Cómo 60 mil? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Como 60 mil. Pero aparte, va a haber 
pláticas, por ejemplo, viene el ministro de Agricultura de Canadá, el señor Lawrence 
MacAulay, que además es un amigo personal, es una gente que quiero mucho 
México y que, en esta batalla, por diferentes francos vamos en parejeras. 
Conductor: no, pues es bienvenido, vamos a recibirlo. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Incluso, va a hacer uso de la palabra en la 
inauguración con el presidente, el jueves a las 12:00 del día. Él va dar una plática, 
su respectiva Nafta, su perspectiva comercio internacional y por otra parte viene 
George Friedman, que es un escritor internacional bien interesante, vive en los EU, 
es una gente inteligente, él escribió varios libros, seguramente alguno ha caído en 
tus manos, hay uno que se llama Los Próximos Cien años y otro que llama La 
Próxima Década, en el cual él pronostica cuál va a ser la posición de los países en 
el mundo, la geopolítica mundial y él dice: México jugará un papel trascendental, 
será una de las diez economías del mundo junto con Polonia y Turquía; él le apuesta 
a Polonia y a  Turquía. 
Conductor: Y a México. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Y a México, México es un campeón, dice: “A 
veces en México no se la creen, pero los que estamos viendo lo que sucede en 
México, tenemos una perspectiva de país-potencia”, entonces, él va a venir a dar 
una plática. A ver ¿Cómo vio este primer año del gobierno de los EU? ¿Cómo ve a 
México? Invitado, invitado, Javier. Invitar a las personas que nos están escuchando, 
que nos están viendo, porque es una feria que a nosotros los que estamos en el 
sector agroalimentario, nos llena de orgullo, hablamos del sector agroalimentario 
con orgullo, esto no quiere decir que digamos que todo está dicho y que todo está 
hecho y que todo mundo está bien; no o sea reconocemos que hay pobreza, que 
hay a veces mucha omisión por parte de la autoridad, lo reconocemos, pero bueno, 
vamos en la ruta de corregirlo, para hacer producir más a México. 
Conductor: Yo recuerdo que la del año pasado resultó todo al final, lo que 
parecía como un ejercicio, resultó –y no te lo digo porque estés aquí, sabes que no 
acostumbro- pero resultó exitoso, pongamos esa palabra, exitosa, llamó mucho la 
atención, resultó cómo muy –ándale- cómo: “¿Oye, vamos?, ¿no? Así conocí yo 
personas que dijo “¿Qué vas a hacer el fin de semana?, oye asómate, dicen que 
está muy divertido esto. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Porque, además, es entrada libre. 
Conductor: Sí, gratuita. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Es entrada libre, es entrada gratuita, que las 
personas vayan a ver, vayan a probar, vayan a escuchar. 
Conductor: Que vean lo que se produce en México, eso está padrísimo. Mira 
estas son escenas que tenemos el año. Y ya están todos llegando ¿no? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Ya están todos llegando. 
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Conductor: Sí, supongo. Oye, a ver, más que verlo con la perspectiva de cinco 
años de gobierno, que se cumplieron ahora el sábado, el viernes, el presidente, este 
sector es de los que sí creció mucho. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Mucho. 
Conductor: Como casi que de un año a otro. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Sí, este sector tiene crecimientos cercanos 
al 4% por año. 
Conductor: Es alto. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Pero las exportaciones casi del 12; 
entonces, es un sector que se está dando a conocer en el mundo con un gran éxito 
y aquí a nivel local, se están incorporando muchos, pequeños productores que antes 
producían algo que quizá tenía poco valor, y hoy están incorporándose a tareas que 
les dejan más recursos y por eso está haciendo casi (inaudible) más noticias, 
digamos es una bocina de lo que está pasando en el campo mexicano. 
Conductor: Es de los sectores que además se colocó como fundamental en 
términos del PIB ¿no? del crecimiento del país, o sea el sector automotriz y ustedes. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Casi 9%, y en valor de ingresos del exterior 
pues jugamos un papel fundamental, te platicaba hace tiempo, por encima de 
petróleo, de las remesas y del turismo; entonces, es un sector ya no solamente 
importante, si no estratégico de la economía nacional, porque además da empleo a 
siete millones de personas, siete millones de personas se dedican al campo. 
Conductor: ¿Cómo va el campo mexicano en ese sentido? ¿Qué alcanzar a 
ver? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Va bien, evidentemente el gran reto que es 
la equidad, unos ganan mucho, otros ganan muy poco, el gran reto es la tecnología 
para producir más. Hoy el nombre del juego Javier, es: tecnología, es innovación, el 
campo en buena medida es ciencia, ciencia aplicada: semillas, maquinaria, en fin, 
es más ciencia que esfuerzo y precisamente por eso el gobierno federal tiene que 
invertir, tiene que orientar, no siempre es gastar o invertir, mucho es orientar y 
preparar a las personas, capacitar a las personas que se hagan las cosas de mejor 
manera, con menor esfuerzo. 
Conductor: Está cambiando esa tendencia de que el norte alimenta al sur del 
país. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: A ver, hay condiciones de mayor producción, 
digamos del centro para arriba, por cuestiones que tienen que ver con el agua; hay 
mayor infraestructura de riego, por ejemplo, en Sinaloa, el 90% de los cultivos son 
de riego, es increíble. A nivel nacional una tercera parte, mientras que arriba es el 
90, en general es el 30, entonces, tenemos que tecnificar más del centro hacia 
abajo; y del centro hacia abajo buscar cultivos que sean propicios para esa región, 
por ejemplo: Guerrero se está especializando ya no solamente en maíz que ha sido 
lo tradicional, sino producción de coco, producción de mango. Oaxaca está tomando 
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también su vocación, están teniendo grandes plantaciones de jitomate, grandes 
plantaciones también de aguacate -que generan grandes ingresos- Chiapas, café, 
por supuesto, palma de aceite, es decir, irle a buscarle a cada región… 
Conductor: Veracruz con toda la fruta ¿no? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Veracruz fruta y ganado, es el principal 
productor de… 
Conductor: El ganado, claro; Tabasco, ganado. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Tabasco, ganado; pero a Tabasco también 
le tenemos que meter más el tema del cacao, el cacao es originario de Tabasco, en 
fin, muchas otras cosas que a la gente le generan valor. 
Conductor: Sí. ¿Oye, mucha gente joven trabaja en el campo? 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Mucha gente, más joven, ahí está haciendo 
un esfuerzo el gobierno federal y yo recuerdo cuando empezamos un programa, 
que el presidente nos instruyó, que se llama Arráigate, dábamos las cifras, el 
promedio de edad en nuestro país es de 27 años, y el promedio de edad de las 
personas que trabajan en el campo es de 57, entonces la diferencia es abismal, 
¿qué necesitamos hacer? Jalarnos a los jóvenes, y no los van a jalar nada más con 
palabras bonitas, tienes que ir a ofrecerles apoyos, infraestructura, conocimiento 
para que se metan al campo y se den que es buen negocio, no es solamente una 
cuestión romántica de producir alimentos en el campo, es una cuestión de buen 
negocio, para eso la Expo Agroalimentaria 
Conductor: A ver, entonces, recordemos es: 6, 7 8 y 9, es viernes, sábado… 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Jueves y sábado. 
Conductor: Termina el sábado. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Termina el sábado, en el Centro Banamex 
aquí de la Ciudad de México, entrada libre, únicamente se registra y pasa uno sin 
ningún problema, pueden ir con la familia. 
Conductor: Esa es otra, pueden ir con la familia. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Está dirigido a compradores y vendedores, 
pero yo les puedo garantizar que ir a ver los productos que México está elaborando, 
está exportando al mundo, a todos nos va a emocionar mucho. 
Conductor: Claro, muchas gracias José que viniste. 
José Eduardo Calzada Rovirosa: Gracias, muy amable. 
Conductor: Gracias, gracias, Secretario. 
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017007496nc.mp4 
04/12/17 Once Noticias (Canal 11) 7:15 
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José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, declaró que se estima una 
ganancia para productores por 18 mil mdp en la Feria México Alimentaria 2017 
José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, declaró que se estima una ganancia 
para productores por 18 mil mdp en la Feria México Alimentaria 2017. Comentó que 
en los cincos años del sexenio actual ha habido un incremento de la producción 
agrícola del país, aún mayor que otros sectores 
04/12/2017 Once Noticias 14:00 hrs. C-11 Abierta 14:04 hrs. 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017016855nc.wmv   
 
Fragmento de entrevista a José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, sobre 
el sector agroalimentario como un pilar de la economía nacional 
Síntesis:  
En entrevista, José Calzada Rovirosa, titular de la Sagarpa, señaló que: 
·  Durante la actual administración el sector agroalimentario se consolidó como pilar 
de la economía nacional por encima de la producción de petróleo, las remesas 
provenientes de Estados Unidos y el turismo. 
·  Que la pobreza y la desigualdad continúan como los principales retos del sector 
agroalimentario. 
·  Se realizará la Feria México Alimentaria 2017 con la participación de 800 
productores de toda la República Mexicana, se espera la visita de 60 mil personas 
durante el 7 y 9 de diciembre de 2017. 
04/12/2017 Televisión: Once Noticias de la noche con Adriana Pérez Cañedo, C-11 Abierta,21:11 hrs.  
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017022388nc.mp4  
  
Liberan a líder pesquero de BC y su esposa 
A una semana de haber sido detenidos por agentes de la PGR, la noche del 
domingo se concedió la liberación de Sunshine Antonio Rodríguez Peña, presidente 
de la Federación de Pescadores Ribereños de San Felipe, Baja California, y su 
esposa Sara Ahumada. A través de un mensaje de agradecimiento en su perfil de 
Facebook, el opositor a la veda pesquera impuesta por el gobierno federal en el Alto 
Golfo de California reiteró su posición una vez que el juez no encontró elementos 
en su contra para procesarlo: “Mar de Cortez tiene dueño y somos los mexicanos. 
No se vende”. Antonio Rodríguez, hermano del líder pesquero, fue quien por medio 
de un video confirmó la liberación del matrimonio Rodríguez Ahumada, quienes la 
mañana del domingo 26 de noviembre viajaban en compañía de sus dos pequeños 
hijos sobre la carretera con destino al puerto de San Felipe, cuando fueron retenidos 
por agentes federales acusados supuestamente por transporte de droga. “Perder el 
control es lo que quieren (que hagamos) los ambientalistas, para presionar a la 
presidencia a declarar todo el Alto Golfo Área Natural Protegida. El sector pesquero 
no es sólo una persona, siempre nos hemos apoyado, todos saben que mi detención 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017016855nc.wmv
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y la de mi esposa son injustas e ilegales y aun así hemos pedido movimientos 
pacíficos”, aseveró Sunshine en su misiva dirigida a José Eduardo Calzada 
Rovirosa, Secretario de Agricultura, así como a Rafael Pacchiano Alamán, 
secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y al Comisionado Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas, Alejandro del Mazo. 
http://www.ejecentral.com.mx/liberan-lider-pesquero-y-su-esposa/ 
http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017014868nc.mp3 
04/12/2017 Atando Cabos 104.1 Mhz. FM  13:19 hrs. 
 
Se reúnen en Tijuana integrantes del Senasica 
TIJUANA.- Con la finalidad de avanzar en la mejora de las condiciones sanitarias 
de la producción agrícola, ganadera y de pesca y acuacultura en los estados de 
Baja California y Baja California Sur, autoridades federales y estatales de ambos 
estados se reunieron con productores de los tres subsectores bajo la coordinación 
del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(SENASICA). El delegado de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) el Ing. Guillermo Aldrete Haas, informó 
que la segunda sesión ordinaria del Consejo Peninsular, fue presidida por el 
Gobierno del Estado de Baja California y contó con la participación de personal 
del SENASICA y funcionarios del Gobierno del Estado de ambas entidades, así 
como de las dependencias federales como SAGARPA, COFEPRIS, Secretaría de 
Marina, Policía Federal, entre otros. Destacó que los principales interesados en la 
mejora de las condiciones de producción, los productores, estuvieron representados 
por los organismos auxiliares en sanidad agroalimentaria, como los comités 
estatales de Sanidad Vegetal, Salud Animal y Sanidad Acuícola, cuyos 
representantes participaron activamente en el análisis de los temas y en la toma de 
acuerdos en materia de sanidad, inocuidad, movilización y difusión en la materia. El 
funcionario declaró que los principales acuerdos de la reunión, se concretaron a 
darle continuidad a la homologación del estatus de las diversas campañas fito y 
zoosanitarias entre ambos estados, lo que redunda en mayores facilidades para la 
movilización de productos agroalimentarios y, por lo mismo, menores costos de 
logística para acceder a los mercados nacionales e internacionales. Así mismo, se 
analizó la conveniencia de ampliar el ámbito territorial del Consejo con la inclusión 
de los estados de Sonora, Sinaloa y Nayarit, situación que será analizada y definida 
antes de la siguiente reunión, de acuerdo a lo informado por el Ing. Juan Manuel 
Martínez Núñez, Subdelegado Agropecuario, quien acudió a la reunión, en su 
representación. Finalmente, comentó que la Delegación continuará trabajando de 
manera coordinada con las autoridades estatales y los productores agropecuarios 
del Estado, con la finalidad de continuar avanzando con la sanidad e inocuidad de 
los productos del Estado; prioridades del Gobierno de la República que encabeza 

http://www.ejecentral.com.mx/liberan-lider-pesquero-y-su-esposa/
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el presidente, Enrique Peña Nieto y el titular de la SAGARPA, José Calzada 
Rovirosa, aseguró. 
http://www.uniradionoticias.com/noticias/bajacalifornia/504117/se-reunen-en-tijuana-integrantes-del-
senasica.html 
http://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/504117/se-reunen-en-tijuana-integrantes-del-
senasica.html 
http://www.uniensenada.com/noticias/bajacalifornia/504117/se-reunen-en-tijuana-integrantes-del-
senasica.html 
http://www.uniobregon.com/noticias/bajacalifornia/504117/se-reunen-en-tijuana-integrantes-del-
senasica.html 
http://www.unimexicali.com/noticias/bajacalifornia/504117/se-reunen-en-tijuana-integrantes-del-
senasica.html 
 

SAGARPA  
  

Se realizará la EXPO MÉXICO ALIMENTARIA FOOD SHOW 2017 

Autoridades del sector agropecuario anunciaron la participación de productores 

chihuahuenses en la EXPO AGROALIMENTARIA más importante de 

Latinoamérica, “MÉXICO ALIMENTARIA FOOD SHOW 2017”, con artículos como 

queso, frijol, vinos, sotol y manzana, entre otros. En rueda de prensa, el Secretario 

de Desarrollo Rural, Rubén Chávez Villagrán, resaltó que esta es la segunda vez 

que Chihuahua acudirá a exponer el valor agregado del campo chihuahuense. 

Acompañado por Isaac Zepeda Romero, encargado de la Delegación Estatal de la 

SAGARPA, el funcionario estatal expresó que este evento es también una 

oportunidad para buscar posicionar al sector agroalimentario en mercados 

internacionales, por lo que tienen todo el respaldo del Gobierno del Estado. México 

ALIMENTARIA 2017 FOOD SHOW, tiene como objetivo situar al sector 

agroalimentario mexicano en un lugar destacado a nivel global, a través del trabajo 

conjunto de productores y compradores que favorezca el valor potencial y real del 

sector primario nacional, además de abordar temas de vanguardia y estrategias de 

innovación, seguridad y calidad. La exposición se llevará a cabo los días siete, ocho 

y nueve de diciembre de 2017 en la CDMX, en el Banamex e INFIELD Center del 

Hipódromo de las América 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/04/1205418 

https://www.ganaderia.com/evento/Mexico-Alimentaria-2017-Food-Show 

https://megalopolismx.com/noticia/31426/en-la-cdmx-se-llevara-a-cabo-expo-mexico-alimentaria-2017 

http://arribaelcampo.com.mx/participaran-productores-locales-en-la-expo-alimentaria-food-show-2017/ 
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FUMEC impulsa competitividad del sector agroindustrial en México 

Como parte de los esfuerzos de la Fundación México-Estados Unidos para la 

Ciencia (FUMEC) para impulso a la competitividad del sector agroindustrial, un 

grupo de empresas del estado de Yucatán estará presente en México Alimentaria 

2017 Food Show, del 7 al 9 de diciembre en Citibanamex, a fin de exponer sus 

productos y establecer relaciones comerciales luego de recibir asesoría de expertos 

de FUMEC en temas de innovación, maduración empresarial, normatividad, cultura 

financiera y generación de redes comerciales en mercados diferenciados. FUMEC 

se integró al programa regional de impulso a la competitividad sectorial en el Estado 

de Yucatán mediante el cual brindó atención directa a un grupo de empresas y 

productores de la cadena de valor de chile habanero para la aplicación de un 

diagnóstico empresarial y la aplicación de un mapa de ruta estratégico, con lo que 

se identificaron sus necesidades prioritarias. Con los resultados obtenidos se diseñó 

el Programa Integral de Innovación Empresarial (PIIE) mediante el cual FUMEC 

brindó consultoría especializada, capacitación y asesoría a 15 empresas. Para el 

desarrollo del programa PIIE, FUMEC implementó la metodología de extensionismo 

denominada Sistema de Asistencia Tecnológico Empresarial (SATE). A través de 

dicha metodología, FUMEC apoyó a las compañías participantes con un plan de 

acción específico, brindó acompañamiento y apoyo para articulación estratégica con 

aliados locales, nacionales e internacionales. Mediante este esfuerzo, seis 

empresas certificaron sus procesos en Global Gap que se refiere a buenas prácticas 

agrícolas y buenas prácticas de manufactura y especialmente, una compañía logró 

la certificación de IFS Global Markts Food que se centra en la seguridad y calidad 

alimentaria de los productos procesados. 
http://hojaderutadigital.mx/fumec-impulsa-competitividad-del-sector-agroindustrial-en-mexico/ 

  

Aprueban norma oficial de propóleos impulsada por la UNAM 

En México, la apicultura es una de las actividades pecuarias de mayor relevancia. 

Se estima que anualmente la producción de miel supera las 58 mil toneladas y que 

el aprovechamiento integral de los productos de la colmena deriva en un notable 

impacto económico para el país. Uno de los productos con mayor posicionamiento 

es el propóleos, que entre sus componentes cuenta con más de 300 fenoles y 

flavonoides, a los cuales se atribuyen propiedades antimicrobianas, cicatrizantes, 

http://testigos.intelicast.co/2017/12Diciembre17/Imagenes_04122017/04122017016775nc.mp3
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antioxidantes y antiinflamatorias, entre otras, que lo convierten en un importante 

elemento terapéutico. Con el objetivo de establecer estándares de calidad para esa 

resina apícola, un grupo de académicos de las facultades de Estudios Superiores 

(FES) Cuautitlán e Iztacala de la UNAM, así como de la Universidad Autónoma de 

Campeche, liderados por Tonatiuh Cruz Sánchez, impulsó la Norma Oficial 

Mexicana para la Producción y Especificaciones de Propóleos, recientemente 

aprobada por la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (COFEMER) y publicada 

en el Diario Oficial de la Federación (9 de octubre de 2017) bajo el registro NOM-

003-SAG/GAN-2016. Esta propuesta surgió a raíz de la falta de regulación de este 

producto que es comercializado principalmente en tiendas naturistas. En su tesis de 

maestría, la docente de la FES Cuautitlán, Betsabé Rodríguez Pérez, expuso el 

establecimiento de pruebas de control de calidad que deben cumplir los propóleos 

mexicanos para su uso en la salud humana y animal, lineamientos que sirvieron 

como fundamento para el proyecto de la norma oficial. A partir de este trabajo y 

como un requisito estipulado por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), meses atrás los 

investigadores inauguraron el Primer Laboratorio de Análisis de Propóleos, espacio 

donde ponen al servicio de apicultores estudios en los que se evalúa la calidad física 

y química del producto, con el fin de determinar su calidad. 
http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/12/4/aprueban-norma-oficial-de-propoleos-

impulsada-por-la-unam 

  

Qué pierde México con la Reforma Fiscal de Estados Unidos 

‘México – Estados Unidos’, un binomio que desde hace algunos meses ha cobrado 

especial interés ante los ojos del mundo. Y es que, de acuerdo con cifras, 

actualizadas al 18 de julio de 2017, de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa); nuestro vecino del norte es 

nuestro principal socio comercial al alcanzar un valor de 24,874 millones de dólares 

en exportaciones, seguido de Canadá con 1,844 millones de dólares, y de la Unión 

Europea con 1,521 millones de dólares. Es así que todo asunto enfocado en dicha 

relación bilateral, se convierte en motivo de análisis y evaluación. Tal como sucede 

con la renegociación del TLCAN y, recientemente, con la Reforma Fiscal, la cual fue 

aprobada por la Cámara de Representantes y el Senado estadounidense. Mucho 

se ha dicho que, de concretarse, pondría en juego la posición de México como país 

competitivo y atractivo para la inversión internacional. Ello nos lleva a preguntarnos: 

¿Cómo impacta a México? 

http://mexiconuevaera.com/nacional/agropecuario/2017/12/4/aprueban-norma-oficial-de-propoleos-impulsada-por-la-unam
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Estados Unidos ha propuesto una nueva reforma fiscal que básicamente, tiene 

como esencia la aprobación y ejecución de dos medidas de acción sobre la forma 

de tributación de las empresas americanas, que implica: Reducir el impuesto sobre 

la renta corporativo, olvidando la actual tasa máxima de 35% que pueden llegar a 

aplicar a cada uno de los negocios establecidos en la unión americana y 

proponiendo una tasa corporativa del 20%, ello además de eliminar los impuestos 

adicionales para sociedades que acumulen ganancias y no distribuyan dividendos. 

Que no se pague impuestos por los dividendos o utilidades que provengan del 

extranjero, de tal manera que solo se graven las ganancias obtenidas en Estados 

Unidos de América con una tasa reducida y las obtenidas en el extranjero solo se 

graven, en su caso, en el territorio en donde se generen. De consolidarse esta 

reforma, México se verá inmerso en un marco de competitividad acelerada, es decir, 

sería necesario el aumento de incentivos de inversión y/o fiscales, para compensar 

aquellos impactos percibidos por la reforma en Zonas Económicas Especiales de 

México, las cuales tienen como objetivo el ser más productivas. 
https://www.altonivel.com.mx/pierde-mexico-la-reforma-fiscal-estados-unidos/ 

  

SECRETARÍA 
 

Empresa / Regresa ANDSA. por Alberto Barranco. - ¿Se acuerda usted que hace 

todavía 20 años existía una empresa paraestatal denominada Almacenes 

Nacionales de Depósito, cuyo cometido era poner a disposición de los agricultores 

lugares de acopio para defender los precios? Bien, pues de aprobar el Congreso 

una Ley de Almacenamiento Rural planteada por el legislador panista José Evanda 

Bermúdez, la idea regresaría intacta, sólo que ahora bajo administración privada. 

La Secretaría de Agricultura sancionará los almacenes que se pongan a 

disposición de productores agropecuarios y semovientes, lo que según ello 

incrementa la competitividad y productividad del sector. El ordenamiento había sido 

aprobado por la Cámara de Diputados, con la novedad de que el Senado lo llevó a 

la congeladora. La exposición de motivos habla de que, con la posibilidad de 

almacenamiento en producción de maíz, cuya tonelada se cotiza hoy en 3 mil 300 

pesos, podría en sólo dos meses subir éste 20%, 30% o 40%. En el país existen 27 

millones de personas que viven o dependen del campo. - El Universal, 4-B 

 

Desplegado de SAGARPA. –Ven a ser parte del esfuerzo de México. México 

https://www.altonivel.com.mx/pierde-mexico-la-reforma-fiscal-estados-unidos/
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Alimentaria Food Show 2017, el encuentro de negocios agroalimentarios más 

importante de Latinoamérica. –El Economista, 11 

 

Desplegado SAGARPA. –Para que tus productos del campo sean de clase 

mundial. Acércate a SAGARPA. –El Sol de México, 8 / Milenio,17 / La Jornada, 13 

 

Contarán con 10 mil hectáreas de aguacate. -  En este año y a inicios del 2018, 
se prevé contar con una producción de 10 mil hectáreas de aguacate, que es uno 
de los cultivos que ha tenido un fuerte impulso, señaló el delegado de la  SAGARPA 
en el Estado de México, Julio de la Mora Razura. Destacó que ese fruto, ha 
resultado atractivo para el mercado interno y externo, particularmente, para 
Norteamérica y algunas naciones europeas que lo demandan. "Al momento se 
exporta aguacate a Canadá y España, lo que sigue es hacerlo a EU" En la entidad, 
dijo, que el cultivo de aguacate por fortuna se ha posicionado favorablemente, pues 
ha logrado impactar en el extranjero, de ahí que más productores se han sumado a 
la siembra. - El Sol de Toluca, 10 

 

Dañan 30% de cosecha. - La producción local de flores de nochebuena se redujo 
en 30% este año por las condiciones climáticas y las afectaciones originadas por el 
crecimiento urbano desordenado. Sergio Martínez Chavarría, delegado capitalino 
de SAGARPA, señaló que las heladas, las inundaciones por colapso de drenajes 
urbanos y hasta el sismo afectaron la producción de flores ornamentales e 
instalaciones de los productores como bodegas y caminos para llegar a los cultivos. 
Al respecto, Martínez Chavarría agregó que, pese a los daños, la producción está 
siendo ofertada, como en años anteriores, en mercados fuera de la demarcación 
como en Polanco. "Lo que estamos haciendo en SAGARPA es poniéndonos de 
acuerdo con los delegados políticos. - Reforma, 3 

 

Chapingo presentará propuesta para el rescate de maíz nativo. - La Universidad 
Autónoma de Chapingo cuenta con cerca de 90 proyectos de creación de tecnología 
que han generado incremento a la productividad de cultivos, los cuales serán parte 
de una propuesta de política pública para el rescate de maíz nativo de México, que 
presentará este instituto con la finalidad de incentivar la autosuficiencia alimentaria 
y evitar la siembra y propagación de semillas transgénicas. Esta serie de propuestas 
sobre política pública y tecnología será presentada el próximo 22 de febrero. Uno 
de los principales objetivos es hacer un pronunciamiento para impedir el uso de 
organismos genéticamente modificados. - La Jornada, 39 
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Manuel Velasco Coello, no le ha apostado ni un centavo a la cafeticultora. - El 
gobernador, Manuel Velasco Coello, no le ha apostado a la cafeticultora y no ha 
invertido ni un solo centavo en la actividad económica más importante de la entidad, 
aseguró el presidente de la cooperativa "Unidos para Estar Bien", Ismael Gómez 
Coronel. En entrevista, el cafeticultor, reiteró que, en los cinco años de la 
administración de Velasco Coello, ni un quinto le ha apostado al tema del café "en 
este ciclo que estamos a la mitad lo que hizo el estado es aplicar el recurso que, de 
la SAGARPA de 40 millones de pesos, pero recursos propios nada. Sostuvo que, 
ante la falta de apoyos, los productores del aromático grano, han sobresalido y 
esperan tener una buena cosecha para este ciclo "gracias a las lluvias puntuales la 
producción podría incrementar un 15%. - Noticias de Chiapas, 6 

 

México mejorará cifras en exportación de alimentos. - El presidente de la 
Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Agropecuario (Amsda), Héctor 
Padilla Gutiérrez, destacó que este año se mantendrán las cosechas de productos 
del campo, por lo que México mejorará su posición como uno de los mejores países 
productores de alimentos en el mundo. Dijo que el Atlas elaborado por el SIAP 
confirma a Jalisco como una de las mayores exportadoras de productos del campo 
mexicano, rubro en el que el país se ha logrado colocar como la doceava potencia 
mundial y la tercera en América Latina. Informó que del 7 al 9 de diciembre se 
realizará en la CdMx la Expo alimentaria Food Show 2017, donde habrá 170 
compradores y proveedores de 50 países. Milenio, 33 

 

Agronegocios / La estrategia nacional de educación financiera. - La información 
disponible sobre los comportamientos asociados a la utilización de servicios 
financieros en México muestra un amplio potencial de mejora. Por ello, la Secretaría 
de Hacienda presentó la Estrategia Nacional de Educación Financiera (ENEF) en 
septiembre. Uno de sus objetivos es que las personas evalúen la oferta de 
productos y servicios financieros y elijan aquellos que se ajusten a sus necesidades 
y les ayuden a lograr sus objetivos de inversión y ahorro. Esta estrategia tiene como 
finalidad que los ciudadanos comprendan sus derechos y obligaciones asociados a 
la contratación de tales productos y servicios. La población que cuente con acceso 
a los mercados financieros usaría dichos mercados para brindar estabilidad 
económica a sus hogares y potenciar su crecimiento, y, en consecuencia, el de la 
economía. - El Economista, 13 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

El país rechaza plan de Trump. -  Salvador Behar Lavalle, jefe de negociación 
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adjunto del TLCAN, aseguró que México no aceptará la propuesta de temporalidad 
para las exportaciones de agroalimentos presentada por el gobierno de Estados 
Unidos, porque se desatará una guerra alimentaria y violaría el espíritu de la 
Organización Mundial de Comercio (OMC). "Si yo aceptara el principio (de EU), 
pues (México) pondría su propia lista de perecederos; se vuelve una guerra 
comercial y entonces esa es la razón por la que no estamos aceptando (la 
propuesta)", expresó a El Heraldo de México. Durante la tercera ronda del TLCAN 
en Ottawa, Canadá, el equipo negociador de Donald Trump presentó una propuesta 
para cerrar el mercado por ciertos periodos de cada año a productos de temporada 
como tomate, berries, espárragos, entre otros más. Heraldo, 30 

 

Piden para lácteos agilizar exportación. - Productores de lácteos del País 
sugieren que se agilicen procesos para exportar sus productos a EU. Por ello, en la 
quinta ronda de negociaciones del TLCAN México puso un texto sobre la mesa en 
el que se pide hacer cambios a la ley Grado A que rige la importación de lácteos por 
parte de EU. Por ejemplo, la ley pide que se certifique toda la cadena productiva 
desde el proceso para generar la materia prima hasta el artículo ya terminado, lo 
cual no hace ágil las exportaciones mexicanas, explicó Vicente Gómez, presidente 
de la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche). Así que ha impedido el libre 
comercio para el País, por ejemplo, no puede aprovechar el mercado de la nostalgia, 
conformado por los mexicanos que viven en EU y que demandan los productos y 
sabores a los que están acostumbrados, resaltó Salvador Álvarez, presidente del 
Gremio de Productores Lecheros de la República Mexicana. - Reforma, 1,3 Neg 

  

México evita guerra comercial con EU. -En entrevista con Excélsior, el jefe 
negociador adjunto del equipo mexicano, Salvador Behar, comentó que aceptar la 
propuesta de Estados Unidos para limitar las estaciones del año en las que se 
comprarán productos agropecuarios nacionales, da pauta para que México también 
frene las importaciones provenientes del país vecino. "No podemos firmar un 
acuerdo que por sí mismo es violatorio a las reglas de la Organización Mundial de 
Comercio, además si aceptamos tenemos derecho a imponer nuestra propia lista 
de productos perecederos, lo que se volverá una guerra comercial, por eso no lo 
estamos aceptando", refirió. Luego de una reunión privada con representantes de 
la industria gráfica, el negociador sostuvo que tanto México como Canadá han 
rechazado categóricamente el tema de la temporalidad agrícola. "El secretario de 
Agricultura estadounidense, Sonny Perdue, ha dicho claramente que en el tema 
agropecuario somos complementarios, importamos el 90% de granos desde el norte 
de Estados Unidos y les exportamos producto hortícola y frutícola, por lo que habría 
un impacto negativo si comenzamos a cerrar las fronteras a los frutos rojos, jitomate, 
aguacate y maíz". –Excélsior 6 
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Observan 7 riesgos en TLCAN. –De acuerdo con Kenneth Smith Ramos, jefe 
negociador técnico de la Secretaría de Economía, en la renegociación del TLCAN, 
México tiene siete riesgos como: la fijación por el déficit comercial, la solución de 
controversias, reglas de origen, compras de gobierno, autotransporte y cláusulas de 
extinción. El intercambio comercial entre México y Arizona suma 16 mil 700 millones 
de dólares al año, cifra superior al comercio de México con países como España y 
Reino Unido y que los principales productos negociados son agrícolas, equipos de 
transporte, componentes eléctricos y que lo que se debe hacer es tratar de girar 
lentamente minerales, productos frescos del campo, entre otros. El Sol de México 4 F 

 

En México hay dependencia alimentaria por falta de políticas agroecológicas: 
FAO. - En México prácticamente no hay políticas dedicadas a la agroecología que 
permitan una producción agropecuaria sustentable sin daño al medio ambiente, 
indica un estudio sobre las políticas públicas de la FAO. El documento Políticas 
públicas a favor de la agroecología en América Latina señala que la pérdida de la 
autosuficiencia en alimentos "ha marcado un derrotero de dependencia alimentaria 
creciente que se ha decantado al ritmo de la aplicación de modelos tecnológicos 
también dependientes de insumos y equipos". Esto agudiza la polarización entre la 
producción agrícola de corte industrial y las agriculturas familiares y coloca a México 
en una reducción de exportaciones a EU. - La Jornada, 16  

 

Con gira, CCE impulsa negocios en Argentina. - Empresarios mexicanos 
realizarán hoy una gira de trabajo a Buenos Aires, Argentina, la cual contempla 
reuniones entre las cúpulas empresariales de ambos países para fortalecer la 
vinculación y oportunidades de negocios entre las dos naciones. En un comunicado, 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) informó que su presidente, Juan Pablo 
Castañón, así como el presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco 
de la Vega, y dirigentes de la Cámara de Comercio Mexicano Argentina visitarán a 
sus contrapartes sudamericanas.  Milenio, 33 

 

In Versiones / Mezcaleros. - Oaxaca es conocida por su exquisito mezcal, y para 
presumir, el gobierno de la entidad y productores de marcas como Oro de Oaxaca, 
Embajador, Dos Garras, Benzaa, Casa Parada, Don Natalio, Matateco y Don Agave, 
preparan la exposición Oaxaca Tierra de Mezcal, con la cual pretenden presumir 
sus diferentes bebidas y de paso reactivar la economía local. - Milenio, 32 Neg 

 

Pide CNDH mejorar situación de jornaleros en Coahuila. -  En Coahuila la 
problemática de los jornaleros agrícolas, migrantes o residentes no es atendida por 
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las autoridades, afirmó la CNDH. La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) afirma que existe evidencia de que las instituciones en el estado y federales 
no han implementado acciones "puntuales, eficaces y eficientes" para atender su 
situación ni han realizado un diagnóstico para identificar causas, problemas y áreas 
de oportunidad para apoyarlos. El organismo emitió una recomendación al gobierno 
de Coahuila; a los secretarios de Desarrollo Social y del Trabajo y Previsión Social, 
así como al Instituto Mexicano del Seguro Social para la integración de un padrón 
que permita identificar las necesidades específicas de ese sector. Universal, 16-A/ 

Reforma, 12-A / Excélsior, 35 

 

Hallan alta competitividad en productos mexicanos. - En los productos que 
México produce hay 130 que por su alta competitividad se podrían exportar a todo 
el mundo, en lugar de concentrarlos en un sólo destino. En esta canasta está bienes 
industriales como automóviles y sus partes, equipos eléctricos, unidades de proceso 
y de memoria, refrigeradores y aire acondicionado, compresores y secadoras y 
equipos ópticos y médicos, así como algunos productos agropecuarios, 
agroindustriales y minerales. - Reforma, 3 Neg  

 

Pegan a futuros de maíz sobreoferta y el Tratado. - a fuerte oferta de maíz en el 
mundo, y ahora también el riesgo de que EU se salga del TLCAN con México, están 
presionando a la baja el precio internacional de este grano. Así lo afirmó Caridad 
García, presidenta de Traders Group, con sede en Chicago. EU es el mayor 
productor de maíz en el mundo, su principal diente es México, y ayer los futuros del 
maíz para entren en diciembre y marzo bajaron 5.6%. García explicó que por el lado 
del TLCAN, el riesgo de que las exportaciones de maíz estadounidense puedan 
reducirse por la imposición de los aranceles de la OMC está metiendo ruido a los 
futuros por la sobreoferta que pudiera generar en ese mercado. A esto añadió las 
compras de maíz que México (el principal cliente de maíz de EU) ya está haciendo 
a otros países como Argentina y Brasil. - Reforma, 3 Neg 

 

La CITES enviará delegación para revisar protección de vaquita marina. -El 
secretario general de la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies 
Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES por sus siglas en inglés), John 
Scanlon, llevará a cabo una misión a México el próximo febrero para verificar los 
esfuerzos por preservar a las vaquitas marinas, informó la institución en un 
comunicado. La CITES, cuyo comité permanente se reunió la semana pasada en 
Ginebra, abordó como uno de los temas principales temas el de la desaparición de 
las vaquitas marinas. Después de revisar la actuación de México, Estados Unidos 
(país por donde pasan los peces totoaba de forma ilegal) y de China (nación de 
destino), el comité decidió mandar una misión especial, encabezada por el 
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secretario general. –Crónica 23 

 

Productores de mezcal inician siembra sustentable de agave. -Ante el posible 
riesgo de escasez de agave en Oaxaca, grandes productores de mezcal han 
emprendido la siembra sustentable de esa planta del tipo espadín, por ser la más 
usada para la producción de esta milenaria bebida. Said Jiménez, jefe de campo en 
la planta de Casa Armand, explicó que la empresa tiene una capacidad para 180 
mil plantas que germinan, en principio, en un invernadero. Sin embargo, de ese total 
sólo entre 13 y 26 por ciento de plantas de la variedad espadín, que se siembran 
bajo cuidados especiales, logran ser usadas en la producción. Mediante ese 
proceso evitan que la planta haga de forma natural "copias exactas o clones" -
llamados "hijuelos"-, porque la planta es más resistente y corre menos riesgo de 
tener plaga. –La Jornada 23 

  

Granos suben por preocupaciones en cosecha argentina. –Los futuros de soya 
cerraron con alzas el lunes en el mercado de Chicago, impulsados por el fuerte 
avance de los precios de la harina y preocupaciones de que el clima seco podría 
disminuir los rendimientos de la cosecha en Argentina. En cambio, los futuros de 
maíz bajaron más de 1% por ventas técnicas y menos exportaciones que las 
esperadas, revirtiendo un alza temprana que los llevó a máximos en tres semanas. 
El precio del trigo también cedió terreno, presionado por la abundancia global de 
inventarios. –El Economista 2 T.E. 

 

México, con margen para diversificarse. - Si bien EU es y seguirá siendo el 
principal socio comercial de México, existen oportunidades para diversificar, 
destacó un estudio que la consultoría IQOM Inteligencia Comercial realizó por 
encargo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Para diversificar su 
comercio, plantea, México debe aprovechar su extensa red de acuerdos 
comerciales para ofrecer productos en los que es altamente competitivo, a países a 
los que tradicionalmente ha exportado poco. Mientras que, en 130 productos de los 
sectores agropecuario, agroindustrial e industrial, México demuestra alta 
competitividad, los cuales representan 59% del total exportado por el país. - El 

Economista, 19 V. y D 

 

Raicilla gana terreno en el estado de Jalisco. - Pese a que Jalisco es la cuna del 
tequila, primera Denominación de Origen mexicana, la raicilla, otro destilado de 
agave que se produce en 16 municipios de las regiones Costa y Sierra de la entidad, 
avanza en el proceso para obtener dicho reconocimiento. La bebida, que cuenta 
desde hace 17 años con la marca colectiva Raicilla Jalisco, ha ganado cada vez 
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más terreno entre los consumidores tanto nacionales como extranjeros, y 
actualmente los productores jaliscienses están a la espera que el Instituto Mexicano 
de la Propiedad Industrial (IMPI) resuelva la solicitud. - El Economista, 42 U y E 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Pide Peña apretar el paso para concretar objetivos. - El presidente Enrique Peña 
Nieto dijo que al acercarse el final de su administración hay que acelerar el paso 
para cumplir con los objetivos planteados al inicio. Sin importar la trinchera, los 
logros obtenidos a cinco años son gracias al compromiso de cada servidor público, 
indicó durante la inauguración del Hospital General del Issste Dr. Belisario 
Domínguez. Detalló que en cinco años de administración federal se han alcanzado 
logros, y que "hay muchas cosas buenas que no se cuentan, pero que cuentan 
mucho; esas cosas buenas queremos que sigan contando". Milenio, 10 Pol. 

 

Lidera MAM preferencias para candidato del Frente. - En la encuesta de El Gran 
Diario de México a mil 500 personas vía telefónica, se les preguntó quién sería el 
mejor candidato del Frente Ciudadano por México para la elección presidencial de 
2018, a lo que Mancera registró 21% de las preferencias, por 10.7% del ex 
gobernador de Puebla, el también panista Rafael Moreno Valle, mientras que Anaya 
fue desplazado al tercer sitio con 10.6%. En la encuesta, la mayoría de la gente dijo 
estar enterada de que se va a formar el Frente Ciudadano por México para enfrentar 
al PRI y a Morena en la próxima elección de presidente de la República. De la gente 
a la que se le preguntó, 58% dijo estar enterada, mientras que 42% señaló no 
estarlo. Al formular la pregunta a los encuestados acerca de, independientemente 
del partido o candidato por el que vota, por cuál nunca votaría en las elecciones 
para elegir presidente de la República, el PRI fue el instituto político que más 
menciones obtuvo con 47.7% de ellas, seguido de Morena, con 14.2%; del PRD, 
con 7.3%, y del PAN, con 6.4%. - El Universal, pp-6 

 

“Inviable”, la amnistía: Cienfuegos y Soberón. - Los secretarios de la Defensa 
Nacional y de Marina, Salvador Cienfuegos y Vidal Francisco Soberón, 
respectivamente, rechazaron la posibilidad de dar amnistía a los líderes del crimen 
organizado, tal como lo planteó Andrés Manuel López Obrador, y consideraron que 
es una propuesta inviable, con fines electorales, además de que significa hacer al 
Estado parte de la delincuencia organizada. Milenio, 8 Pol 


